
Протокол 
заседания Общественного совета 

по вопросам экологии и природных ресурсов 

г. Астана № 2 7 апреля 2025 года 

(в формате ZOOM) 

Присутствовали (по списку): 
Председатель Общественного совета Асылбеков А.Д. 
Члены Общественного совета: Андреев В.И., 

Баймаганова А.К., Бербер А.П., Дуйсекеев Б.З., Козыбаков А.М., Макажанов Е.Ж., 
Мустафина В.В., Честных Р.С., Калмыков Д.Е., Могилюк С.В., Исмаилов У. Ж., 
Арыстан Қ.Б., Джумалиев К.М. 

Представители подведомственных организаций Министерства: 
Козыке С.К., Ерназар Ш.Ж., Ануаров М.Г., Алимбаева Д.К. 

Отсутствовали: Абдуалиева А.К., Березинская-Абилова Е.Н., Аббасов М.Б., 
Калмыков Д.Е., Тастамбек Қ.Т., Хисамутдинов Ф.Г., Онгарбаев Н.Х. 

По итогам заседания Общественным советом заслушаны доклады по 
следующему вопросу: 

Заслушивание докладов подведомственных организаций 
Министерства: 

Отчет деятельности подведомственных организаций 
(АО «Жасыл даму», РГП «ИАЦ ООС», НАО «МЦЗТИП» и РГП 

«Казгидромет» (проблемы эффективности государственного мониторинга качества 
воздуха и водных ресурсов) Министерства о проделанной работе за 2024 г. 

(Козыке С.К., Ерназар Ш.Ж., Ануаров М.Г., Алимбаева Д.К.) 

1. Департаменту климатической политики совместно 
с НАО «МЦЗТИП» рекомендуется (Козыке С.К.,Мустафина В.В., Баймаганова 
А.К.,Честных Р.С.,Макажанов Е.Ж.):  

- уточнить, соответствует ли использование государственных средств для 
разработки справочника НДТ целям Экологического кодекса, учитывая, что 
уран не входит в НДТ и не регулируется им;  

- включить в план работы на 2025 год анализ, пересмотр и корректировку 
показателя выбросов пыли для существующих угольных ТЭЦ, в частности, 
максимально допустимого уровня в 200 мг/нм³. Этот показатель был 
установлен с учётом экономической ситуации, однако его высокая величина 
значительно превышает нормы для новых установок и не соответствует 
принципам наилучших доступных технологий. Важно, чтобы в процессе 
пересмотра учитывались реальные экологические риски, а не только 
экономические факторы, поскольку актуальные показатели ведут к ухудшению 
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качества воздуха и негативно сказываются на здоровье населения. Также, 
провести анализ достоверности данного показателя с учётом актуальных 
экологических условий и пересмотреть его с целью сокращения выбросов 
пыли; 

- пересмотреть текущую политику и установить более строгие и 
реалистичные ограничения для выбросов пыли, которые соответствуют задачам 
НДТ и улучшают экологическую ситуацию в стране; 

- провести анализ существующих технологий очистки водоёмов с учётом 
экосистемного подхода, включая методы биологической очистки, и исследовать 
возможности их применения для очистки затопленных карьеров и других 
водоёмов. Обновить экологические нормативы, включив в них критерии, 
учитывающие не только химический состав воды, но и наличие гидробионтов 
как показателя её качества. Включить эти предложения в будущие проекты и 
программы Министерства экологии и природных ресурсов (далее - МЭПР) с 
учётом их потенциала для улучшения экосистемных характеристик водоёмов, 
обеспечения устойчивости экосистем и поддержания биоразнообразия. 
Рассмотреть и доработать существующие наработки в области биологических 
методов очистки воды для их применения в рамках государственных 
экологических инициатив. 

- предоставить краткую справку об использовании государственных 
средств и привлеченных грантов, а также представить достигнутые результаты 
реализованных проектов и их воздействие (impact). 

2.Департаменту Климатической Политики рекомендуется: 
- разместить на официальном сайте Министерства экологии и природных 

ресурсов РК данные о реализации офсетных проектов, так как это обязательное 
требование согласно Экологическому кодексу и Приказу об утверждении 
правил углеродных офсетов. Установить систему обновлений на сайте, чтобы 
общественность могла своевременно получать актуальную информацию. 

3. Департаменту управления отходами совместно с АО «Жасыл Даму»
рекомендуется (Ерназар Ш.Ж.,Мустафина В.В.,Честых Р.С.,Могилюк С.В.,Арыстан 
К.Б.,): 

- использовать формат отчетности предыдущего РОП, как ориентир для 
обеспечения преемственности и улучшения сравнимости данных; 

- предоставить детализированную информацию по каждому виду отходов 
(стекло, пластик, картон и др.), указывая объемы сбора и переработки, а также 
проценты переработки от общего объема образования за 2022-2024 гг; 

- предоставить нормативно-правовые основания в соответствии с 
которыми АО «Жасыл Даму» направило средства на реализацию проекта по 
формированию экокультуры в национальных парках ГНПП «Көлсай көлдері» и 
«Шарын», также на приобретения 300 ед.техники для АО «КазАвтоЖол» в 
размере 12,1 млрд тг; 

- пересмотреть использование средств программы РОП, направив их на 
реальную поддержку сбора и переработки отходов и решения экологических 
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проблем, а также обеспечить прозрачность и эффективность расходования 
бюджетных средств; 

- предоставить Общественному совету список финансируемых проектов 
через ФРП в городе Атырау и других городах. 

 
4.Департаменту экологической политики совместно  

с РГП «ИАЦ ООС» рекомендуется (Ануаров М.Г.,Могилюк С.В.,Мустафина 
В.В.,Джумалиев К.М): 

усилить роль Общественного совета:  
- отметить необходимость обеспечения участия Общественного совета в 

процессе планирования и распределения финансирования. Несмотря на то, что 
ранее планы проходили через Общественный совет, в настоящее время это 
участие отсутствует. МЭПР следует обратить внимание на важность этого 
органа как ключевого инструмента взаимодействия с общественностью и 
информирования населения;  

- увеличить объем финансирования, особенно, в части поддержки 
региональных центров, обеспечивающих вовлечение граждан в процессы 
принятия решений. В условиях ограниченных ресурсов следует признать 
высокую потребность в таких центрах. В настоящее время, за исключением 
Атырауской и Павлодарской областей, региональные центры практически не 
функционируют. Восстановление и развитие их работы крайне важно для 
расширения гражданского участия; 

улучшить функциональности платформы общественных слушаний: 
- отметить, что перенос базы данных общественных слушаний на новую 

платформу привел к снижению удобства её использования. Ранее интерфейс 
позволял оперативно находить слушания по конкретному региону и отображал 
весь календарь мероприятий сразу после выбора области. В новой версии 
платформы доступ к слушаниям возможен только через выбор конкретной 
даты, что существенно затрудняет поиск информации. В связи с этим, от имени 
широкой общественности настоятельно рекомендуется вернуть предыдущий 
интерфейс, который был удобен, интуитивно понятен и активно использовался 
гражданами. Это предложение сформировано по результатам обсуждения с 
представителями общественности и отражает коллективную позицию; 

- пересмотреть подход к выбору тематики ежегодных круглых столов, 
проводимых для Орхусских центров. Темы должны быть ориентированы на 
реальные проблемы реализации положений Орхусской конвенции в Казахстане. 
Это позволит проводить мероприятия с большей практической пользой, 
включая анализ конкретных кейсов, правоприменительную практику и 
обучение заинтересованных сторон. Кроме того, предлагается усилить контроль 
за деятельностью региональных Орхусских центров, так как на данный момент 
их работа в большинстве регионов практически отсутствует. Регулярный 
мониторинг, оценка эффективности и поддержка этих центров позволят 
повысить их роль как связующего звена между государственными структурами 
и общественностью; 
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информировать общественность о международных инициативах: 
- в целях прозрачности и повышения вовлеченности гражданского 

общества, предлагается создать на платформе РГП «ИАЦ ООС» специальную 
рубрику, посвященную международным проектам: «Текущие международные 
проекты» и «Завершенные международные проекты». В данных разделах 
желательно размещать краткие аннотации проектов, гиперссылки на 
официальные сайты, а также информацию о достигнутых результатах и 
выгодах для страны и профильных министерств. 

Это обеспечит более широкое участие общественности в международных 
инициативах, повысит доверие к органам власти и позволит эффективно 
использовать результаты международного сотрудничества; 

- с учётом изменений в информационном потреблении пересмотреть 
формат подачи экологической информации. Электронная газета остаётся 
актуальной, однако необходимо дополнительно развивать присутствие в 
социальных сетях и использовать современные форматы (видео, инфографика и 
др.). Также, выявлены технические сбои на сайте (например, недоступность 
выпусков за октябрь и декабрь 2024 года) и низкая посещаемость ресурса по данным 
Яндекс. Метрики, что свидетельствует о недостаточной оптимизации; 

- провести аудит сайта, улучшить веб-дизайн и структуру, повысить 
удобство пользования и видимость ресурса в сети. 

- возобновить работу по ведению Кадастра отходов. 
 

 5. Департаменту международного соотрудничества совместно со 
структурными подразделениями: 

- создавать устойчивые рабочие группы с закрепленными ответственными 
специалистами для участия в международных проектах (ПРООН, ЮНЕСКО, 
ЮНИСЕФ и др.); 

-частая смена представителей от госорганов затрудняет эффективную 
реализацию долгосрочных международных программ, снижает 
институциональную память и препятствует достижению устойчивых 
результатов. На примере прошедшего семинара по проекту «Криосфера»  
(г. Самарканд) рекомендуется внедрить практику назначения постоянных 
координаторов от МЭПР по каждому ключевому международному 
направлению. 

 
6. Департаменту экологической политики совместно  

РГП «Казгидромет» рекомендуется (Алимбаева Д.К., Мустафина В.В.,  
Честных Р.С.,): 

- с целью повышения эффективности экологического мониторинга 
активизировать работу по увеличению количества наблюдательных постов, с 
учётом того, что данный вопрос поднимается уже на протяжении нескольких 
лет; 

- ориентироваться на внедрение современных технологий, включая 
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использование дронов и других цифровых решений. Учитывая статус 
Казахстана как активного участника международной экологической сети, 
крайне важно обеспечивать высокое качество и признание данных на 
международном уровне. Предлагается наладить более тесное взаимодействие с 
профильными экспертами и специалистами для обмена опытом и совместного 
решения актуальных задач; 

- рассмотреть возможность расширения области аккредитации, включив в 
неё мониторинг полихлорированных дифенилов (ПХД) в составе атмосферного 
воздуха. Это важно в контексте развития инфраструктуры по утилизации 
отходов, поскольку отсутствие мониторинга по данному показателю снижает 
эффективность государственного экологического контроля; 

учёт эффекта суммации загрязняющих веществ:  
- в связи с внесением изменений в санитарные правила и возвращением 

норм по суммированию загрязняющих веществ в рамках аналитических 
отчётов учитывать кумулятивный эффект групп веществ, оказывающих 
совместное негативное воздействие на здоровье населения и окружающую 
среду; 

развитие системы мониторинга в г. Усть-Каменогорск:  
- поддержать инициативу по созданию расширенной системы мониторинга 

качества воздуха в г. Усть-Каменогорск. Проект предусматривает установку 9 
стационарных станций и 13 дополнительных датчиков за счёт средств местного 
бюджета в рамках экологических платежей. Предлагается инициировать 
совместную проработку вопросов управления системой мониторинга и 
определить ответственную сторону за её дальнейшую эксплуатацию; 

- рассмотреть возможность участия и выйти на связь с инициаторами 
проекта для согласования деталей реализации. 

7. Рекомендация для всех подведомственных организации (НАО 
«МЦЗТИП», АО «Жасыл даму», РГП «Казгидромет», РГП «ИАЦ ООС»): 

-  в ежегодных отчетах предоставлять информацию об использовании 
государственных средств и привлеченных грантов, а также представлять 
достигнутые результаты реализованных проектов и их воздействие (impact). 

8. По итогам рассмотрения представленной информации и обсуждения 
вопроса признать работу всех подведомственных организаций по итогам 
отчётного периода удовлетворительной. Рекомендовать продолжить работу по 
укреплению положительных тенденций, повышению эффективности и 
качеству. 

 
 
Председатель 
Общественного совета А. Асылбеков 

Секретарь 
Общественного совета А. Тургумбаева 


